

IDEAL PATRIO

Redacción
y Administración:
Felipe Espino, 4

Precio: DIEZ cts.

ÓRGANO DE LA JUVENTUD DE UNIÓN MONÁRQUICA

AÑO I

SALAMANCA 23 DE ENERO DE 1931

NUMERO 1

Salud, lector amable

Un periódico nuevo te brinda la ocasión de ayudarte si comulgas en su ideología, de impugnarle si paladín eres del campo contrario.

Ambas cosas nos halagan, que no somos tan necios y vanidosos que no estimemos en algo la opinión de los demás erigiéndonos en representación exclusiva de la verdad infalible; y cuenta, lector, que si de enemigo que seas te logramos para nuestro bando, por más que cumplido daremos el fin que nos trae a la palestra literaria.

Hemos de decir muchas cosas; comunicar muchos hechos; escrudñar muchos secretos; defender venerandas instituciones e ideas; impugnar también ideas añafionas que algunos presentan como novedades redentoras y que creemos hoy insostenibles.

Pero no temas, lector, que nos desmandemos en nuestra defensa; mensajeros de paz, es nuestra norma la sensatez y prudencia en nuestros comentarios, la cordura en nuestros juicios, la equilibrada justeza en nuestras apreciaciones; ni se nos olvida que autorizada está la defensa, pero no la provocación, huimos de la ordinariéz; despreciamos los insultos; además representamos el orden.

Queremos que nuestro periódico sea un engendro dichoso incubado al calor del amor al prójimo y bajo los auspicios de la cultura y el trabajo, no un criminal aborto consumado en una encrucijada o en el fango donde viven las luciérnagas del vicio; queremos hacer de esta publicación un sabroso manjar susceptible de ser todo él asimilado y convertido en vida, no un nauseabundo licor que vomiten las prensas.

Por lo mismo que ha de ser prudente nuestra actuación, no nos seduce la idea de una longevidad extremada. Durare lo que dure nuestro periódico, traemos una elevada misión que cumplir en gracioso maridaje con una cuestión que resolver; apoyamos una institución consustancial con nuestra querida Patria, sostenemos ideas ya acreditadas, aunque capaces todavía de llegar a más alto grado de perfección.

La política nacional llenará estas columnas, la local tendrá en ellas su discreto comentario.

Ayúdanos, lector, en nuestra empresa; piensa que te incumbe grande responsabilidad en laborar por tu Patria; quizás vaya en ello tu vida.

Y tú, hermana prensa, no desampares ni menos desprecies al tierno brote que te ha nacido!

Unos y otros marcado feneis en las anteriores líneas nuestro programa.

Si eres sensato, lector, si aún no estás del todo envilecido, tú ya nos comprendes.

La Dirección

EDITORIAL

Nuestro programa

En toda Asociación que nace, o partido que surge, o periódico que se funda, es obligado un primer acto: Definirse, ocupar un lugar concreto en el campo social, exponer los ideales que persigue y sus excelencias.

Más ni con nuestra Asociación, ni con nuestro periódico, que hoy vé la luz pública, son necesarias estas definiciones y exégesis obligadas. Y ello es así, porque la J. U. M. N. de Salamanca e IDEAL PATRIO, vienen —como otros similares— a plasmar un anhelo y una aspiración que están grabados en la conciencia nacional; vienen a reivindicar los despreciados derechos ciudadanos; vienen a evitar, en lo posible, antiguas y criminales conculcaciones. La Juventud Monárquica Nacional ha sentido el palpar del pueblo español y con valentía, con arrojo, como corresponde a su edad de noble exaltación, viene a poner esas palpitaciones ante los ojos de España.

Y a flor de los labios hispanos se encuentra una frase, una palabra que sin-

tetiza un curso completo de política redentora: ORDEN. El pueblo español —ha dicho un estadista célebre— antes que República, por encima de Monarquía, quiere Orden.

Es necesario, es de imprescindible necesidad, si queremos evitar la ruina de los pueblos, que cada cual ocupe en la sociedad el lugar que le corresponda; nada de mixtificaciones. El obrero a su trabajo; el estudiante a sus libros; el abogado a su bufete; el médico a su clínica: *Unusquisque in locum suum*. Y para conseguir esto, debemos —por imperativo categórico de nuestra propia conciencia y de nuestro deber— constituirnos en paladines esforzados del orden.

La riqueza, el progreso, la posible felicidad terrena, son hijos naturales de la paz y ésta no puede existir, si el desorden reina, si la mixtificación es el plato del día, si la anarquía campa por sus respetos.

El orden lleva aparejado consigo un punto, de tan capital importancia, que sin éste aquel no puede existir: el principio de Autoridad. Es deber primordial de todo ciudadano sensato abogar y trabajar porque este principio no se reblandezca, porque el prestigio del Poder constituido se conserve y crezca. Si la Autoridad es un mito, si la jerarquía es puro formulismo protocolario, la vida en socie-



S. M. el Rey
D. Alfonso XIII

representación augusta
de la Institución que
defendemos.

dad se hace imposible y nuestros más caros amores sufrirán rudo y vandálico ataque.

La paz es la suprema aspiración de los pueblos; la guerra es el homicidio que clama al Cielo; la primera trae consigo la felicidad; la segunda únicamente lágrimas, miserias y dolores engendra. ¡Abajo la guerra que es el pozo sin fondo, donde tantos cuerpos robustos se hunden y donde tantas lágrimas y sinsabores brotan! Los enemigos del Orden, son los enemigos de la paz. Son los eternos descontentos, y los incorregibles Caines fratrícidas. Su lema es el lema del egoísta, del ambicioso, del degenerado espiritual: «A río revuelto ganancia de pescadores».

Hija del Orden y secuela de la Paz es la CULTURA, que equivale a decir formación, educación de los individuos y de las sociedades.

Pueblo culto, pueblo que todos veneran y respetan. Cuando en nuestras manos hemos tenido las estadísticas mundiales de analfabetos, el sonrojo y la vergüenza han subido a la cara.

Está, por tanto, muy indicada una campaña en pró de la extirpación de esta plaga endémica en España. Hay que recabar ayuda para los formadores de las generaciones que llegan, hay que prestarles apoyo para que su labor sea fructífera... pero también hemos de exigir garantías de esa formación. ¡Gastad con los maestros —diremos a los gobernantes— gastad mucho, no tembleis, que ellos tienen en sus manos la clave de la salud nacional, pero que sean buenos maestros, tal como lo exigen los intereses supremos de la familia y de la patria!

Nuestra lengua se desatará contra los que prostituyen la cátedra, envenenando las inteligencias de los discípulos con errores o ideas de rebelión. Por eso nuestro apoyo firme y decidido no faltará a las nacientes Asociaciones de Padres de Familia.

Y con nuestras campañas en pró de la verdadera cultura, irá la de la causa del Trabajo. Nuestros esfuerzos irán enderezados contra el paro forzoso y en defensa

del bienestar material y moral del obrero. Es necesario hacer ver a estos sufridos ciudadanos quiénes son sus explotadores, sus enemigos más declarados bajo una careta de falsa amistad, los pancistas y parásitos que medran a su sombra y a sus expensas. Hay que decirles que mientras ellos hambread y derraman su sangre estérilmente en la calle por defender el ideal que cuatro malandrines les predicaron en pestilente orgía de vocablos canalicos, estos apóstoles hacen mutis por el foro y se eclipsan para reaparecer más tarde y decirles si triunfaron: «Nosotros os llevamos a la victoria» y si perdieron: «Moralmente habéis ganado la batalla; os habéis portado como buenos. ¡Ya triunfaremos!».

Y así un día y otro y los «predicadores» engordando mientras al obrero se le acaba la lumbre de su hogar, y lo que es peor, el pan que insistentemente le reclaman sus hijos

Hay que armonizar y suavizar las relaciones entre el Capital y el Trabajo, porque de esta armonía vendrá el provecho para unos y otros. Y esa dulcificación de relaciones hay que buscarla y establecerla a la luz de la Religión y de los inmortales documentos pontificios, saturados de amor. A este efecto defenderemos la Religión Católica Apostólica Romana, sin nóñeces, con valentía, como corresponde a los hijos del fogoso Apóstol de Compostela; respetando a todos, amando a todos, como amó el que es Centro de la Historia. Y la defenderemos, porque solo ella sabe resolver justa, imparcial y equitativamente todos los problemas que en la vida nacional surgen. Ella sabe defender y salvar a la FAMILIA, sostén firmísimo de la Patria, hoy en aguda crisis, porque dencadamente la atacan los enemigos de la Humanidad, del Orden y de la Paz. Las teorías malthusianas —bastante difundidas— tendrán en nosotros un enemigo implacable. Es preciso reorganizar la familia, volver a los tiempos dichosos de la vida patriarcal en el que el padre era el supremo árbitro y el Consejero imprescindible de los hijos. Si conseguimos restituir a

su prístino estado a la familia, pacificar la familia, devolver al padre los poderes que el error y la pasión le arrebataron, habremos salvado a la nación de una ruina cierta.

Y por último, ¿será preciso decirlo? defenderemos a la Monarquía; no porque necesite defensa, sino porque así damos salida a nuestro exaltado patriotismo y así nos ponemos de parte de la Causa del ORDEN, del TRABAJO, de la CULTURA y de la RELIGION.

La MONARQUIA española no necesita defensa, porque está tan grabada en el pecho español, que solo los despechados, los ambiciosos o logrereros la atacan. Señalad un enemigo del régimen que sea leal, que luche por convicción, que no haya recibido nunca, ni pedido un favor de la Monarquía.

Es la mejor defensa de un régimen esta solidaridad nacional. Aparte de que la Monarquía es nudo de grandezas; continuidad de historia gloriosa, canal de tradiciones honrosísimas. ¡Es necesario que continúe!

Este es nuestro programa, que iremos concretando en números sucesivos.

Estas ideas constituirán nuestro cuartel general y nuestra posición invulnerable; desde esta ciudadela atacaremos a quien nos ataque, MAS NUNCA INJURIAREMOS. Las injurias son hijas de pechos mal nacidos y de la sinrazón. No tenemos por norma el militarismo intransigente de Esparta, para lograr por la violencia, lo que no consigamos por la razón. Nunca lanzaremos anatemas contra los que no profesen nuestras doctrinas. Somos de criterio liberal en el más sano sentido de la palabra.

Nada hay tan delicado —dice un filósofo— como la apreciación del grado de sinceridad de las opiniones ajenas. Sólo Dios escudriña las conciencias y los corazones, y por esto ningún derecho nos asiste para condenar a la ligera al que no piense como nosotros, ni para usar con él medidas vejatorias. Esto, además de odioso, resultaría absurdo, ya que las ideas no se propagan por la fuerza, sino por la persuasión. Jesús no envió a sus discípulos a conquistar el mundo, con la espada, como Mahoma. Solamente los dijo: «Id y enseñad» ¡Y el mundo es de los Apóstoles!

Esta es la síntesis más exacta de la política exterior de IDEAL PATRIO, política que tendrá un marcado sabor local.

¡Justicia!

¡Justicia! Nombre sacrosanto, cuya acción es preciso invocar constantemente en los tiempos que corremos pródigos en infamias y calumnias. ¡Qué grande y provechosa es tu labor! Pero con qué facilidad se elude tu acción sobre los desalmados que solapadamente se valen de rodeos y perifrasis para calumniar e injuriar dinastías y figuras destacadas de nuestra Historia. Es lamentable que los encargados de tu administración no puedan recaer sobre aquellos los fallos reparadores de tanta iniquidad y calumnia por no tener elementos probatorios suficientes, debido a la timidez del vulgo que no coopera el esclarecimiento de esos hechos cobardes. Vosotros los encargados de hacer resplandecer el Sol de la justicia por los ámbitos del mundo, tened en cuenta las palabras del Rey Juan I, que aseguraba que la justicia «non puede ser fecha complidamente por nos nin por ningún otro Rey, si el por su persona la hubiera de hacer salvo encomendandola a ome tales cuales entendiesen que amaran y temeran a Dios, e eso mesmo amaran su servicio e el bien e el provecho de los sus regnos, e eso mesmo que sean discretos e letrados e tales que por mengua de ciencia, aun que aya en bue-

nas entenciones non yerren» y con ello hacer sentir vuestros fallos justos sobre esos seres abyectos, para que de esa forma los que defendemos una causa justa veamos reparados los agravios que se nos infieren y surtan ejemplaridad entre los espíritus inquietos.

Siege de Almagro

OBREROS: ¿Queréis trabajo y con ello la paz y bienestar en vuestras casas? Escuchad lo que os dijo un buen Ministro de Fomento: «Se inferiría al país un daño grave al paralizar las obras y trabajos dejando sin emplear la gran mano de obra.» Pero no sólo os dijo sino que os dió carreteras y ferrocarriles en que emplearos; Saltos del Duero y Confederaciones que os hiciesen dichosos.

Los otros, los oradores de mitin, los eternos charlatanes de monsergas socialistas no han hecho más que prometeros lo que no os han dado ni os darán nunca; os engañan; no les hagais caso.

Comentario quincenal

Abrese el año 1931 para los españoles bien intencionados con una fuerte interrogante, una esperanza y un temor. La primera porque con este caos que impera en la vida española es imposible predecir, siquiera en líneas generales, el futuro político de nuestra Patria; la esperanza y el temor como polos opuestos a donde ir a parar puede la desencadenada tormenta de odios y rencores: al restablecimiento completo de la normalidad o al más funesto régimen de anarquía.

No obstante, el estado en general de la atmósfera política parece ser más despejado.

La fracasada revuelta ha hecho ver a los españoles sensatos, cómo aquellos que claman por la libertad no saben hacer uso de ella sino para degradarla y convertirla en libertinaje habiéndose declarado incapaces de disfrutar de tan excelsa prerrogativa.

Pero no por ello cesan de trabajar en la sombra y especulan en comercio indigno con productos que por corrompidos no pueden presentarse a la luz meridiana del sol que hasta lo más sucio y detestable embellece.

Alerta hemos de estar, pues, los buenos españoles y alerta también debe estar y lo está sin duda el gobierno del general Berenguer quien entre otros aciertos tiene en su programa el imperativo e indispensable propósito de reintegrar a España a su normalidad política y constitucional.

Y que vá en derechura por ese camino y hacia ese fin lo ha manifestado de nuevo el Gobierno en la nota-ampliación de uno de los últimos consejos, habiendo fijado ya día definitivo para las elecciones así como el plan que se ha de seguir para responder de la integridad y franqueza del sufragio

Por cierto que las consultas hechas por el Ministro de la Gobernación para poder determinar la actitud de las fuerzas políticas en las elecciones han motivado una protesta por parte del partido Nacionalista Español, quien se querrela de no haberse tenido en cuenta.

Esto y las declaraciones políticas de los señores Cambó, Bugallal y Romanones, quienes coinciden en una oposición rotun-

da al proyecto de Cortes Constituyentes redactado por el señor Burgos Mazo en el Ritz, son las notas políticas más destacadas de la primera quincena del año en curso; porque la anunciada significación e importancia cívica del día 12 no fué sino un horóscopo, que, en fuerza de lo que al principio dijimos, falló como fallarán siempre los vaticinios que se hagan en circunstancias de anormalidad.

En el aspecto financiero hemos de hacernos eco en estos comentarios de la feliz liquidación del Presupuesto, que ha permitido al Gobierno atacar siquiera sea con un carácter transitorio y sólo de iniciación, el problema de la mejora de sueldos a los funcionarios.

Esta fraccional mejora ha ocasionado una prudente intervención del Cardenal Primado en favor del Clero a quien se ha exceptuado en el reparto.

También el saldo presupuestario ha demostrado una vez más lo acertado de ciertas gestiones de la mal llamada Dictadura y en particular de la gestión del señor Calvo Sotelo, quien en una nota dada a la prensa demuestra palmariamente que no eran erradas sus predicciones en cuanto a la cifra que se había de lograr en el Presupuesto, dando al propio tiempo un rotundo mentís a los augurios derrotistas del funesto hacendista señor Argüelles.

Coinciden en estas apreciaciones la obligada respuesta del señor Wais, feliz continuador en la labor del señor Calvo Sotelo y a quien se debe en gran manera lo que pudiéramos llamar éxito financiero, tanto más cuanto que su actuación ha tenido que desenvolverse en un ambiente de revueltas nacionales incompatible con la estabilización de la moneda.

Otros problemas no menos interesantes —cajas ferroviarias, mejora de la situación de campesinos— tiene ya casi resueltos el Gobierno quien, sin duda viendo muy claro, ha entendido que no es el problema de régimen y político, sino el social, el vital asunto a resolver en España.

Santuario infantil o mirando a la Escuela

Parece llegado el momento culminante de volver los ojos, con mirada intensa, hacia esas colmenas infantiles llamadas escuelas.

Son las pequeñas sociedades en germen, autónomas, en el día, de la gran sociedad humana. Mientras ésta lucha y se debate; mientras derroca unas ideas y erige otras, mientras avanza o retrocede, la sociedad infantil, constituida en la Escuela, ajena a las luchas, sin ambiciones su corazón, limpias sus conciencias, ríe y canta, y juega, mientras insensiblemente se prepara para una lucha que desconoce; pero en la que necesariamente ha de tomar parte. Y si el niño, desde los más remotos tiempos ha ido preparándose para el combate de su futuro vivir, si en todo tiempo se hizo necesaria esta preparación, mucho más lo es en la época presente en que todo está sufriendo intensa y radical transformación, que si plausible a veces, muchas no es otra cosa que un efecto disolvente y caótico.

A primera vista, resulta pueril encarecer ahora, la importancia de la Escuela, como fragua del corazón y de la voluntad y antorcha de la inteligencia; pero si un momento se reflexiona con pureza de intención, sacaremos la conclusión de que todo cuanto a este respecto se haga, será poco. Plutarco dijo que el alma del niño no es un vaso que se llena, sino un hogar que se enciende. Estas palabras condensan la importancia que en ya lejanos tiempos tuvo el lugar donde las almas se forman, por antonomasia, y vienen ahora como anillo al

dedo, como escritas para este momento nuestro, enconado y palpitante... Porque el niño es el futuro cabeza o padre de familia y el futuro ciudadano; porque con perfectos ciudadanos, la sociedad se aproxima a la felicidad que busca.

Hoy, en todas las naciones se han dado cuenta de la gran importancia de la Escuela y los estados se afanan y preocupan del problema, y tienden a colocarla en el plano elevado que desde siempre le ha pertenecido. En los Países Escandinavos los gobiernos gastan en escuelas tres veces más que habitantes poseen Italia posee, en relación con el número de habitantes, un número de escuelas superior a los demás países. Y es que la Escuela es como el depósito sagrado donde la Humanidad coloca lo más caro de sus ternuras y la dulce realidad de sus anhelos; es el arca socorrida que provee a las sociedades; es, aun en su aparente humildad, el vasto palacio donde tiene su trono la Educación y la Cultura.

Horacio Mann, Secretario que fué del Consejo de Educación de Boston, dijo que la Escuela es el mayor descubrimiento que la Humanidad ha hecho, y Kant, descontando de antemano que el lugar para educarse es la Escuela, dice que la educación convierte la animalidad en Humanidad, y funde su pensamiento respecto a la educación, con Mann, diciendo que las dos mayores invenciones del hombre han sido el arte de educar y el de gobernar a sus semejantes. Solo por la educación, dice este político, el hombre es hombre.

La escuela moderna está seriamente amenazada. La corriente turbulenta anega a la sociedad y ese recinto, hasta ahora sagrado, ha sufrido ya el dolor de un incendio voraz y destructor; y aunque afortunadamente lejano por ahora, no sería difícil que el ciclón desatado arrancara una chispa de aquella hoguera terrible y prendiera en nuestras trojes confiadas... Es necesario tener el ojo avizor para que los sucesos no lleguen sorprendiéndonos y nos suceda como a las vírgenes necias de que habla la parábola divina...

Hay que poner los ojos en la escuela y concederle toda su importancia; es labor de todos, porque para todos y de todos son los frutos que se obtengan... No hay padre, por despreocupado que sea, que no sienta el ansia de que su hijo sea sabio y bueno y esto tiene en la escuela su raigambre. El valor de la escuela, dice el político citado Mann, depende del interés que los ciudadanos le dediquen y condensa su opinión en estas palabras: tales sean los ciudadanos, tales serán las escuelas.

Defenderemos la escuela cooperando a la labor que en ella se realiza por quienes abnegada y altruísticamente la representan, no destruyendo el edificio moral de la niñez que, día por día, paletada por paletada, con formidable y prodigioso derroche de paciencia, con el meditado plan y escogido estudio, con la sublime renuncia de una vida, inmolada en el noble anhelo de una sociedad mejor, el Maestro va levantando...

Y si hay un padre frío, escéptico o desaprensivo, para el que la educación de su hijo no tiene importancia o yace en el olvido vea las rotundas palabras de Su Santidad Pío XI, palpitantes aún sobre el papel, fresca la tinta, en su profunda Encíclica sobre el Matrimonio cristiano; con cuya transcripción damos por hoy terminado el tema:

«Mas el bien de la prole, no se define tan solo por beneficio de la procreación. Conviene añadir otro: la debida educación de la misma. Poca hubiera sido ciertamente la providencia del sapientísimo Dios sobre la prole engendrada y sobre todo el género humano, si a los que dió la potestad y el derecho de engendrar no les hubiera conferido del mismo modo el deber y el derecho de educar. Porque a nadie puede estar oculto que la prole, no pudiendo proveer a sí misma en las cosas que se refieren a la vida natural, y mucho menos, en las relacionadas con la vida sobrenatural, necesita del auxilio de los demás, de la enseñanza y de la educación por espacio de muchos años...»

Elias Plaza Rodríguez

DIMES Y DIRETES

Cartas a un amigo

Mi querido amigo: Juzgo oportuno al aparecer nuestro modesto periódico comenzar en él la publicación de una serie de epístolas de la que la presente es la primera. Acepta este medio de comunicación siquiera sea en atención a las tarifas de correos recargadas ahora para cada carta en la cantidad de cinco céntimos. Por cierto que este obsequio de año nuevo que el Gobierno de Enquer na ofrecido a los españoles si bien tiene sus ventajas no deja de tener sus inconvenientes; pero en fin no es cosa de meter nos en discusiones que al cabo y a fin poca fuerza iban a hacer en lo que a mí se refiere.

Ya sé que te gusta estar al corriente de nuestra vida y por ello voy a decirte algo de lo que por aquí ocurre y de como se deslizan los días en Salamanca. Aparte el frío que se ha dejado sentir y que a algunos no les ha causado sensación por ser de por sí demasiado frescos, la vida local ha tenido buenos y regocijantes ratos. En el mes pasado, cuando los de Jaca tuvieron la desdichada acción de espolear al caballo y meterlo en la desenfrenada carrera que pronto los estrelló, estuvo esto muy animado; hubo efusivos apretones de manos, saludos cordiales y hasta algunos de esos que candidamente se creyeron que ya estaba armada la suya de verdad, se dieron a pasear en pan de ostentación por nuestra sin igual Plaza Mayor seguidos de un grupo de individuos que hacían las mil maravillas el papel de malucos. Había que verlos! Pero ¡qué dolor cuando hubo noticias, las más ciertas, de que todo el momento había fracasado como era natural...! Y la angustia fué mayor cuando se supo que en el futuro gobierno republicano no tenía puesto ninguno de los grandes figurones salmantinos. Te digo, amigo, que se divertía uno mucho contemplando el panorama que ellos mismos ofrecían; estuvieron ocurrentísimos...

Después de aquello «la cosa se fué tranquilizando» y los fracasados hubieron de resignarse porque otro remedio no les quedaba. Y ahora mas tarde casi no ha sucedido nada de particular que poderte contar. Lo único que merece la pena y que yo no me voy a quedar sin citar aquí, porque sé lo esmarás, ha sido un ruido-incidente surgido con motivo del Presupuesto que para este año ha confeccionado el actual Ayuntamiento. El señor alcalde, hombre de gran talento y que goza de excelente prestigio en Salamanca, ha sabido la oportunidad de aguijonear a varios señores que en uso de sus derechos de ciudadanos y en representación de las importantes entidades económicas, presentaron reclamaciones legales contra el proyecto de presupuesto. Y aquí hubieras ido a nuestro edil mayor dando una nota a la Prensa en la que comentaba las reclamaciones y en la que aludía así como paso a la feliz actuación como concejales del anterior ayuntamiento de varios de los impugnadores. ¡Se armó la caraba! La siguiente estos señores con carácter personal, enviaron a los periódicos el correspondiente remitido de réplica. Luego fueron las asociaciones las que se dieron durante varios días a publicar esos escritos llenos de envidia en los que dijeron al Alcalde cosas muy bonitas para hacerle saber que había alterado el orden de la pavimentación de la ciudad y arreglar en primer lugar su calle y otros concejales; que ejercía cargos incompatibles con el de Presidente del

Ayuntamiento; hasta lo llamaron alcalde de real orden y todo. Toda la atención pública giró durante algún tiempo en torno a este incidente y hasta el popular quisicoserero de «El Adelanto», el célebre don Mariano, se ocupó del caso en su estupenda sección. Claro que de todo resultaron gananciosos los diarios locales, porque se aumentó el número de lectores. ¡Menos mal!

Pero quien más va a lamentar la cuestión será sin duda don Fernando Iscar, porque no es esta la mejor manera de que su hermano, el Alcalde, le prepare el triunfo en las elecciones. Sin embargo, allá ellos.

De política ya te hablaré en mi próxima si a ello hay lugar; porque llevamos una temporada que muy poco se habla en las tertulias de esta cuestión. No sé si es que los presuntos candidatos se han arrepentido o qué pasa. Y eso que si alguno desistiese de intentar el logro de un acta... entonces si que se harían comentarios. Porque nosotros somos así.

Hasta otra. Un abrazo de

El Eio Roque

Durante los nueve meses anteriores al 13 de Septiembre de 1923, cayeron bajo las balas de los pistoleros, solamente en las calles de Barcelona 728 víctimas o sea más de dos diarias. Se cometieron además 234 robos a mano armada.

¡PAZ!

Designado para llenar en este periódico las páginas que en el mismo se destinen a la exposición de la marcha política del mundo, no quiero comenzar mi ardua labor sin antes hacer esta especie de prolegómeno que sirva al mismo tiempo de saludo para mis pacientes lectores y de auto-presentación de su impermanente leído

Como quiera que por lo antes dicho vamos nada menos que a tratar del aspecto político del mundo, veamos de echar por hoy una rápida y general mirada de conjunto sobre lo que luego ha de ser objeto de anatómico estudio

¿Y cuál es la idea que bulle con mayor anhelo en las privilegiadas inteligencias de los estadistas mundiales, de los prohombres políticos de los partidos de todas las naciones, de los educadores de todas las escuelas, idea que ha alcanzado con mayor proporción que nunca las gradas del trono do se asienta el legítimo sucesor de Pedro?

La idea de Paz.

¡Paz! dicen los estirados representantes diplomáticos reunidos en el palacio de la Sociedad de las Naciones de Ginebra mientras sus Gobiernos representados votan elevados impuestos para aumentar sus armamentos y fortificar sus fronteras.

¡Paz! proclaman los partidos políticos del orbe entero y no tienen inconveniente alguno en lanzar a sus adeptos a las más sangrientas revoluciones en holocausto de miras personales y egoístas.

¡Paz! chillan y vocean los pseudo-redentores de las juventudes modernas, al mismo tiempo que siembran en sus inteligencias y corazones el odio y el despecho hacia quienes tienen la fatal desdicha de oponerse a sus descarriados ideales y a sus quiméricas doctrinas.

¡Paz! se oye repetir con voz dulce y tranquila a quien desde la cumbre a don-

de le llevara la divina inspiración del Espíritu del Padre contempla, deshecho su corazón de profunda pena, cómo las descarriadas pero queridas ovejas del universal rebaño buscan la paz si pero la buscan lejos del manantial purísimo de toda paz, lejos del portal humilde de Belén donde ha nacido Aquel que si dijera: *Ego sum Pax.*

Y paréceme a mí que a esta voz que desde las alturas del Vaticano se escucha debieran unirse todas las voces de quienes pretenden instaurar en el mundo el reinado de la paz.

¿Es esto lo que se hace? Bien claro está que no, pues la menos perspicaz mirada sobre el mundo puede descubrir flotando en el ambiente gérmenes de inquietud social que se desatan unas veces en vibrantes discursos llenos de palabras pero vírgenes de sanas doctrinas; otras en artículos periodísticos, fechados hacia el lucimiento del arte de escribir, pero incapaces de hacer sentir al espíritu esos grandes sentimientos conductores hacia la verdadera paz universal.

Escribo para la opinión monárquica salmantina, para esta opinión sana que conoce ser imposible el reinado de la paz si esta no se asienta sobre las fuertes columnas de la Religión, Familia, Orden y Monarquía: a ella emplazo para que busque donde debe buscarlo el fundamento de la paz social verdadera.

No quiero cansarte más, querido lector; basta por hoy y despedámonos hasta otro día uniendo a nuestra despedida los votos más fervientes de que no se manche jamás esta crónica mundial que hoy hemos prologado con ninguno de esos sucesos que perturban la marcha pacifista de los pueblos, tan necesaria para el progreso y mejora de todo orden, ciñendo de un modo especial estos deseos en lo que a España se refiere.

Conde de R.

Si los ciudadanos están obligados a seguir las normas y las reglas pedagógicas que el Estado marque, el Estado y el Profesorado están obligados a respetar las conciencias y el orden espiritual en que los padres que dan sus hijos a la patria quieren que ellos vivan y mueran.

Anticlericalismo

Nuestro programa comprende el tema «Religión». De aquí que desde estas columnas hemos de defender la religión del Estado, la religión del pueblo español, la religión Católica.

En España ocurre un caso bastante insólito y que todos conocemos: es la falta de aprecio hacia el Sacerdote, es el anticlericalismo. No existe religión en los ámbitos del mundo que no respete a su sacerdote, al ministro del Dios objeto de sus creencias. En las falsas religiones se aprecia al sacerdote; aun más, este aprecio llega en la mayoría de los casos, al respeto y a la veneración; en España, lejos de esto, el ministro sagrado de nuestro Dios, único y verdadero, no sólo no se le respeta sino que se le considera como un elemento extraño y que no tiene que ver nada con la sociedad. Error funesto fomentado por los soviets rusos y los masones.

Pero sabedlo muy bien todos los que este periódico leais; somos católicos y como

tales defenderemos la religión y sus ministros. El sacerdote es *Alter Christus.*

Hoy cuando una corriente anticlerical que procede de Rusia; hoy que los masones hacen los supremos esfuerzos, cual hicieron en Gijón, hoy nosotros hemos de contrarrestar esos impulsos anticlericales gritando desde estas páginas: «España es Católica», «Cristo es nuestro rey». Que sepan Rusia y los masones que estamos dispuestos a imitar a nuestros hermanos de México; si hace falta derramar nuestra sangre, la derramaremos; si hace falta nuestra vida la daremos antes que ver a España renegar de Cristo.

Cristo reinará en España.

Laurenti

Suscripciones pro víctimas y leales, lentivos a las familias afectadas, hospitalizaciones de heridos, homenajes a los fieles cumplidores del deber; he aquí la actividad de la prensa honrada que apoya a la Monarquía.

“Ideal Patrio” fuera de Salamanca

No es idea la nuestra al manifestarnos con este modesto periódico la de limitarnos solo a pequeños recintos, circunscribiendo el campo de acción de IDEAL PATRIO exclusivamente a Salamanca y su provincia. No; no son estas nuestras aspiraciones. Antes por el contrario, proyectamos, intentaremos y sin duda hemos de conseguir, el dar a nuestro periódico amplios horizontes exteriores; si bien no nos guían afanes de vanidad si perseguimos poder dar al órgano a que hoy proporcionamos vida cierto carácter de regionalidad, entendiendo por región en este caso principalmente a las provincias más próximas, algunas de las cuales se han dirigido a nosotros en demanda, cuando supieron íbamos a tener nuestro representante en la Prensa.

Hay que ir fortificando más y más el espíritu monárquico allí donde cuente con asociaciones organizadas y hay que trabajar por constituir estas asociaciones en aquellos lugares en que por motivos especiales los jóvenes monárquicos no se han decidido a agruparse en torno a una casa que sea templo de sus ideales de patriotismo. Este es uno de los puntos capitales que IDEAL PATRIO lleva en su programa en cuanto a su actuación fuera de Salamanca y cuyo desarrollo ha de tener momentos de dificultad y momentos de franca facilidad. De dificultad, porque habrá de luchar a todas horas con los elementos opuestos, con esa serie de organizaciones que pretenden y hasta creen que empleando medios violentos, ademanes groseros y escandalosos van a conseguir de la masa sensata y honrada el aplauso y la adhesión a sus manejos y maquinaciones de ruina y de dolor; y momentos de franca facilidad tendrá esta tarea que gustosos nos imponemos quienes trabajamos en estas filas, porque precisamente la inmensa mayoría de los ciudadanos, de los españoles que más legítimamente pueden ostentar este título, son los que pensando solamente en el bien de España y sin ambiciones bastardas estiman que si ésta dejara de ser monárquica dejaría de ser España porque se destrozaría completamente

Juventud de Unión Monárquica de Salamanca y su órgano en la Prensa han na-

cido para la lucha contra los enemigos de la Patria y a ella se entregan plenamente con los mayores bríos y entusiasmos. Orden, paz, familia, trabajo y cultura constituyen su anhelo; precisamente lo contrario al anhelo de los elementos opuestos con cuyo triunfo se rompería el orden, la paz no existiría jamás, la familia sería deshecha y el trabajo y la cultura desaparecerían para siempre, porque como hemos dicho antes, España dejaría de ser España.

* * *

IDEAL PATRIO trae por bandera un conjunto de honradas aspiraciones y en su radio de acción quiere incluir por de pronto a las provincias vecinas con carácter francamente noble y desinteresado y actuando siempre en ellas, claro es, con la mayor cortesía para las agrupaciones afines con las que al fin y al cabo va a colaborar. Estas páginas se verán honradas con trabajos de autorizadas firmas de las localidades próximas que han ofrecido amablemente su valiosa colaboración. Comisiones de esta Redacción harán diversos viajes y en cada uno de ellos recabarán la máxima ayuda literaria y organizarán corresponsalías para mejor servicio y para poder dedicar ordinariamente alguna sección exclusivamente a este proyecto. Ya en Zamora se hicieron días pasados las oportunas gestiones por varios enviados y el resultado no pudo ser más satisfactorio; en nuestro número próximo tendremos el gusto de insertar artículos de destacadas personalidades de la hermana ciudad

* * *

Sirvan, pues, estas líneas que anteceden a la vez que para hacer un ligero esbozo de lo que proyectamos para fuera de Salamanca para enviar a todos los elementos monárquicos, de un matiz o de otro, pero monárquicos al fin, y para los demás simpatizantes, el más sincero y cordial saludo de esta Juventud salmantina y del periódico que al salir hoy por primera vez a la luz pública recaba confiado su atención y apoyo. Saludo que es también ofrecimiento muy leal para todo aquello que signifique trabajar y manifestarse en pro de los ideales que nos guían a quienes deseamos para España los mejores días de paz y engrandecimiento.

M. S.

ESTE NUMERO HA SIDO VISADO
POR LA CENSURA MILITAR

Lo que somos y queremos

I

La Juventud de Unión Monárquica de Salamanca reconoce hoy los sublimes ideales del partido: Paz, Trabajo, Cultura y Orden, garantizados por personas que no ofrecen si no han de cumplir, por personas que como el Conde de Guadalhorce, que en cierta parte preocupado por la crisis de trabajo en su época ministerial,

creó, en un esfuerzo de decisión sublimemente grande, obras tan inconmensurables como las Confederaciones Hidrográficas, los firmes especiales, ferrocarriles y otras, donde hallaron el pan millares de obreros españoles

Y hoy que tanto se habla de ideas, pudiéramos muy bien analizar algunos puntos, aclarando mucho entre lo que se ofrece y lo que se da, que es, en razón, lo que hace falta.

Es curioso ver hoy día como muchos partidos izquierdistas ofrecen Pan y Justicia, pidiendo en gallarda contradicción la disolución de los Cuerpos Armados y lanzando al paro a las clases obreras, con lo cual consiguen tan sólo, que, inactivos, no puedan comer ese pan que sus clases directivas en gestos arrogantes les ofrecen.

Da grima ver como se piden y exigen responsabilidades por obras tan necesarias para todos como las ya expuestas que nos colocan al lado de las grandes urbes, que merecen el elogio de las naciones y que son el asombro de los turistas que van encauzando sus viajes hacia España; y sin embargo, en reciproca contradicción, apoyan la petición de aumento de sueldo y devoluciones a muchos difamadores que se titulan defensores de sus ideales y que no son más que defensores de su idea con el trabajo ajeno.

Y es más divertido, cabe el sentido moral y material de la palabra, observar como hoy en muchas huelgas se hace propaganda anticlerical con dinero de la religión, aunque esto parezca contrasentido, ya que las inconscientes masas proletarias lanzadas a la huelga en reivindicación de un ideal, que nunca llega a cuajar, encuentran el cotidiano alimento y el confortable abrigo en las conferencias de San Vicente de Paul y en los roperos parroquiales, sostenidos por las personas contra quien ellos lanzan sus mal dirigidos dardos.

Por fortuna parece que estas clases, poco a poco van viendo claro, la finalidad que se persigue con lanzarlos a estas *huelgas de moda*: los millones y millones de pesetas que suponen los jornales perdidos en las huelgas generales de toda España, y de los cuales nadie ha de resarcir a los obreros, son una realidad que convence.

II

Y cabe aún más dentro de esta realidad palpable. Yo, en este torbellino de pseudointelectualidad por que hoy atravesamos, me atrevo a aconsejar a estas clases humildes, recomendándoles mucho cuidado con algunos «apóstoles propagandistas» de partidos de izquierda, pues son muchos los agradecidos de la Monarquía, los que aceptaron recompensas de la Corona, los que enviaron su inquebrantable adhesión y los desechados que después cambiaron de ideas para tratar de remontarse ahora nuevamente al pináculo de la gloria y de la popularidad especulando con vuestro esfuerzo y vuestra unión, y especulando con vuestros jornales, que son el pan de vuestros hijos.

Estos son, sí, y son también los separatistas los que intentan con sus doctrinas disgregarnos como si todos los nacidos en suelo hispano, no fuésemos hermanos en Patria, y como tales no tuviésemos que reconocer más que a una madre, a España. ¿Y esto es la «obra buena» que se trata de conseguir con el Separatismo? ¿creen que España progresaría con más esplendidez y más pujanza? Lo que llegaríamos

a formar sería «la Babel del siglo XX».

Y España no es esto lo que quiere; no quiere ver a sus hijos disgregados y es nuestro deber de buenos españoles poner remedio al mal, ya que en nuestro interior cuando la madre padece, se levante impertérrita la voz de la conciencia, que es la justicia de nuestros propios actos.

(Continuará)

J. Cuadrado

SECCIÓN AMENA

QUESTION FINANCIERA

—¿Qué tal vá el asunto de la peseta?
—Tengo la seguridad de que en lo que el Cambo no se establezca la cosa no mejora.

—¿Qué me cuentas de política?
—Escucha, pues te voy a ser franco.
—Si vas a ser Franco vete a Portugal o a Amberes

—¿En qué mes naciste?
—En Marzo.
—¿Qué mala suerte!

Un poeta declamando: —¡Oh, qué hermosa mañana de otoño! Apenas asoma el alba...

Un oyente que le interrumpe: —Dígale a don Santiago que no se asome, pues no queremos ni verle.

El niño a su papá: —Papá, ¿qué hacen ahí tantos ciegos con los violines?

El papá: —Es que está anunciada para hoy una nota (oficiosa) y claro...

El niño: —Sí, claro, van a ver si la cogen.

Leyendo los periódicos: «Huelga en Bar-

Sección informativa

de la Juventud de U. M. Salmantina

Para conocimiento de todos los afiliados, socios protectores y demás simpatizantes en general, hacemos público desde estas columnas que merced a la superior disposición de la autoridad militar, han sido suspendidas por plazo indefinido, las conferencias que con tan brillante éxito venían celebrándose todas las semanas en el domicilio social.

La Junta Directiva trabaja incesantemente en pro de la Organización teniendo la satisfacción de ver aumentar el número de afiliados y cómo éstos frecuentan la casa común. Por su parte las Secciones desarrollan callada y consecuentemente una meritoria labor; prueba de ello es el crecido número de proyectos e informes que presentan a la Directiva, la cual los acoge con el mayor cariño y en su interpretación pone un gran interés. En los secciones de Pro-

paganda, Prensa, Electoral y Universitaria, flota un ambiente de verdadero entusiasmo.

La Biblioteca circulante está abierta todos los días laborables, de seis a ocho de la noche.

Lor jóvenes que deseen entrar a formar parte de nuestras filas, pueden hacerlo personándose en el domicilio social, calle de Felipe Espino, número 4, 2.º, donde en la Conserjería les serán facilitados los correspondientes boletines y donde se encontrará siempre algún directivo de seis a nueve de la noche.

Imp. de Almaraz, Zamora, 19, Salamanca

LEA VD. EL NUMERO DE «IDEAL PATRIO» QUE SALDRA EL DOMINGO, 8 DE FEBRERO. CONTENDRA ABUNDANTE INFORMACION POLITICA.

Julián Coca Gascón

BANQUERO

— Casa fundada el año 1893 —
SALAMANCA: Doctor Riesco, 29
GUIJUELO: Filiberto Villalobos
EDIFICIOS DE SU PROPIEDAD
Corresponsal del Banco de España y Banco Exterior de España.

CAJA DE AHORROS
Interés anual, CUATRO por CIENTO. Abonando intereses a partir del primer día hábil de la imposición

Matías Blanco Cobaleda

BANQUERO

Operaciones de Banca y Bolsa.
Negociación de letras y CAJA DE AHORROS 4 por 100.

Plaza de los Bandos, 1. Salamanca

Grandes Almacenes de

Jesús Rodríguez López

Bisutería - Paquetería - Quincalla.

Exclusiva de las

M E D I A S T A K Y

Plaza Mayor, 32 y 34. Salamanca

«LA LLAVE» -- FERRETERIA

- EDUARDO PIÑA -

:: Camas de hierro y latón :: Batería de cocina, herramientas y herrajes para obras y demás artículos del ramo :: :: :: ::

EDIFICIO GRAN HOTEL Salamanca
(Frente al Mercado, n.º 4)

Visítela y se economizarán dinero en sus compras

Camisería Inglesa

José M.ª Viñuela

— La Casa que más novedades presenta en artículos para regalo

Plaza Mayor, 44 y 45. Salamanca